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如隔千里：
一个中小企业对科技创新基金申请的愁疑

王岳峰 武汉某软件公司负责人

做企业的人，大都只知道要交税

等等，就是被各行政单位收取相关费

用。而反之，企业或个人若能拿到扶持

资金，国家贴息贷款，好像是很遥远的

事情。

知道科技创新基金还是听别人说

的。那时候甚至也不知道科技局具体的

职能，只是从单位的字面意思理解，应

该是跟科技相关的工作吧。后来从网上

找找才知道国家科技部对中小企业提供

创新基金和贴息贷款等，还有科技企业

孵化器的概念等。

于是就想，我们公司是不是也可

以申请一下。总的来说我们公司发展到

现在也有几年的时间了。自2003年成

立时，几个要好的同学，学电子的，学

计算机的，凑在一起，我从家里拿了5

万块钱，当时立足的目标是智能远程

控制系统。我们开发的利用手机，或

者电话，电脑，控制家里的电器、监

控设备。那时候还没有3G。我们买来

单片机、测试设备等等。前前后后花了

一二十万，期间我们兼带帮别人做一些

网站，帮别人写一些单片机程序维持公

司运转，但总是钱不够花。

坚持了快2年的时间，我们的产品

终于成功了。跟深圳的厂家谈生产，别

人要定金，要最低多少起，开始生产，

我们的资金实在是没有办法，大家很泄

气。这时候有人说科技项目有国家支

持，还可以去科技孵化器，找到科技局

一问，别人说有专利没有，形成生产规

模没有，交利税没有，一听没戏了。加

上办公室房子到期，我们两年没有赚到

钱，家里也没有人支持，大家作鸟兽散

了。第一次创业也就这样失败了，虽然

知道了科技创新基金，知道了企业孵化

器，但好像离我们十万八千里。

离开武汉后，我去了深圳，在深

圳帮别人写单片机程序赚到了第一桶

金30万。

2007年我回武汉，我又成立了一

家网络技术公司，那时候互联网发展得

很好，我们做了一个生活类型的门户

网站，开始用的是买的asp程序，所有

的页面我们都是采用主流的DIV+css写

的，前前后后，大大小小的页面，我们

做了近2000个页面。做美工的人都知

道，一个页面从布局到完全做出来达

到满意的效果，至少要3天时间，我对

技术要求比较高，后来访问量大，负载

不行，把asp改PHP。那时候公司20多

人，技术、美工、广告销售等，在我投

入的30万花完的时候，网站已经可以养

活公司近30人了。那时候我信心满满。

做互联网的人都知道，当公司达到盈亏

持平点时，就是在赚钱了，赚到的是网

站的知名度，访问量等无形资产。

然而，事情总是这样巧合，当IP到

10万的时候，网站访问奇慢，还经常

受到攻击，入侵。我们的带宽不足是问

题，我们买来的php开始就不是根据我

们的功能来开发的，后期我们为了满足

需求，又自己修修补补的加了很多程

序，网站程序跟数据库已经不适合现在

的访问要求，而唯一能解决的就是一增

加带宽，增加服务器，做服务器集群，

将主程序PHP改成定做的jsp（java）。

这样一来，至少投入50万以上。

这时候，我又想到了科技创新

基金。

然而，情况一如以往，通过一些渠

道知道了一些非公开信息和公开信息：

公司要注册19个月以上，要注册资金

30万以上，要专利或者软件著作权登记

等等。省市级创新基金有内部非公开的

衡量标准，要年利税20万以上，等不一

而足。

想想，我们自然是通不过的，没

有专利，没有著作权登记。网站一如既

往的慢，广告主不再续费，我们自己新

开发的jsp系统遥遥无期，服务器无法

解决等，人员流失。我每天借钱，找投

资，当我们做得好的时候有人想投资，

我拒绝了，而现在看我们这样，再去找

人投资时，又杳无音信。

2010年底，服务器带宽到期，网

站无奈的停止了运行，我的创业又一次

失败告终。

两个公司，两次创业，尽管有一些

自身的原因，但也有外在的因素。
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我两次想到了创新基金，但是我连

参与的机会都没有，通过这两次，我在

这里把对创新基金的一些疑惑及设想讲

述出来:

信息不透明，宣传力度不够

知道创新基金的公司很少，就算是

知道，也认为那跟自己公司很遥远，更

少人知道一年有两批，湖北省两批接近

400个项目，而不是一二十个项目，竞

争压力没有想象的大，惠及面还是很广

的。但信息不透明，宣传力度不够。

以事实，实际情况为准，不受条件限制

申请受理条件的问题，既然是创新

基金，难道非要成立19个月的公司，注册

资金在30万以上的公司，要有专利或者是

软件著作权登记？不能以事实为依据，当

有公司向地方科技局申报的时候，无论什

么情况，地方科技局进行把关鉴别一下，

如果很好很有前途的项目，他没有公司，

只是团队，也就论不是公司注册资金了，

科技部门能不能协助帮助成立公司，申请

专利，申请基金呢？

孵化器里的企业哪些得到了科技经费支持

好像从来没有公示，看看近几批的

对孵化器、企业服务平台经费的支持，这

一部分经费大部分都是被某某市某某县或

者某区科技局企业服务中心拿走，这些科

技局的二级单位，事业单位为哪些企业服

务了？他们有工资，有财政拨款啊，他们

到底是企业还是行政单位呢？

难道科技型中小企业创新基金论落到“门锁好撬 心门难开”的境地？


